

**Zeitschrift:** Curaviva : revue spécialisée  
**Herausgeber:** Curaviva - Association des homes et institutions sociales suisses  
**Band:** 7 (2015)  
**Heft:** 1: Les défis du grand âge : réflexions et innovations sur tous les fronts

**Vorwort:** Editorial  
**Autor:** Nicole, Anne-Marie

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 30.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

«Le vieillissement démographique est une réalité inédite qui interroge la société dans son ensemble.»



Anne-Marie Nicole

Rédactrice

## Editorial

Les défis du grand âge: le thème est récurrent. Le vieillissement de la population est une réalité inédite, qui interroge la société dans son ensemble et la confronte à de multiples enjeux: sociaux, médicaux, politiques, générationnels, démographiques, économiques, financiers... Le Congrès spécialisé personnes âgées, qui s'est tenu à Bâle à la mi-janvier, s'est fait l'écho de ces enjeux du grand âge et de ce qu'ils impliquent pour les institutions médico-sociales et les professionnels des soins de longue durée. L'événement méritait donc que l'on s'y arrête pour rendre compte de la richesse des contenus proposés. Deux jours durant, plus de 1'100 participants ont en effet assisté à des conférences, ateliers et débats, et profité de ce formidable espace d'échanges formels et informels.

Jusque dans son titre, le congrès spécialisé a mis l'accent sur la diversité. Et la diversité des thématiques fut bel et bien au rendez-vous: de l'hémodialyse dans les EMS à la communication de crise, des modèles d'habitat à la démence, de la multiculturalité à la gérontocratie, du rationnement des prestations à la sexualité en EMS... avec, en prime, un petit détour du côté de la France et des Pays-Bas, histoire de s'inspirer de ce qui se fait ailleurs. La première édition 2015 de la revue a choisi de revenir sur quelques points forts qui ont occupé la scène.

La professeure d'économie Jutta Rump, d'abord, a brossé les grandes tendances du monde du travail, les connaissances et les évolutions nouvelles (lire en page 14). Elle aura sans doute permis à de nombreux participants de comprendre enfin pourquoi jeunes et moins jeunes collaborateurs ne font pas toujours bon ménage et leur a ouvert quelques pistes pour favoriser la coexistence des générations au sein des équipes médico-sociales. Des conflits encore, mais d'un autre ordre, ont retenu l'attention: les désaccords qui peuvent surgir entre les niveaux stratégique et opérationnel d'une institution et

quelques solutions pour les désamorcer (lire en page 6). Pour sa part, la professeure en psychologie Sigrun-Heide Filipp a démonté les stéréotypes liés à l'âge et au sexe et tordu le cou à certains clichés (lire en page 21).

Si un tel congrès constitue une précieuse plateforme pour mettre en lumière les évolutions, les développements et les innovations du secteur et des institutions qui le composent, il est aussi un lieu de valorisation, d'émulation et un laboratoire d'idées et de réflexions. La grande vieillesse impose un nouveau regard, voire une pluralité de regards pour répondre à l'évolution et à la grande variété des besoins et des attentes des personnes âgées. Si cela réclame une vision stratégique et une capacité d'anticipation, de la créativité et de la remise en question, divers intervenants au congrès ont prouvé qu'une pointe d'humour et qu'une touche de philosophie sont bienvenues pour apporter une légèreté parfois nécessaire dans le débat ... ●